
! ! ! !超过半数高血压患者对
气温敏感

报告显示，近年来我国心血管病的患病
率仍在持续增加，每 !个成年人中就有 "个
心血管病患者。冠心病更是如此，在中国每年
都在增加。张大东教授表示，冠心病的形成是
一个非常漫长的发展过程。其实，人在很小的
时候，血管里就可能已经形成斑块了。年龄越
大，斑块形成速度越快。然而随着年龄的增
长，高血压、糖尿病等原因，血管内壁损坏了。
斑块形成，血管腔变细，血流受阻，就心绞痛。
一旦斑块破了，血栓形成，完全堵掉，就会发
生心肌梗死。

张大东教授谈到：“秋天来临，很多人家
空调时开时不开，且秋季早晚温差大。温度的
突变，易导致血管收缩，引发高血压。有些原
本动脉硬化的患者，更会突发脑溢血，血压升
高，极易导致脑血栓。”专家还表示，门诊中，
超过半数的高血压患者对温度变化敏感。此
外，温度不仅影响血压，还会对身体的激素造
成影响，交感神经兴奋，造成血管收缩，也可
能会造成原本血管斑块破裂，从而引发心肌
梗死。

心绞痛超!"分钟需即刻
就医

那么在此夏秋交替之际，冠心病患者应
该如何应对呢？如劳累心绞痛，在情绪变
化，天气变化，运动后发生时，要及时安静
下来，如有药的及时用药，如硝酸甘油、保
心丸等，不可过度紧张，否则可能会加重血
管负担，导致斑块破裂，而引发心肌梗死。
严重血管狭窄和已经有过心绞痛症状的患
者，一定要尽早去医院就诊，一般来说，医
生可以很快找到病因并进行治疗。切记不
要因为休息后无症状了而忽视病情的严重
性。即使只发生了一次，也要尽早去医院检
查。#$检查、平板运动试验等都能很快发现
病因，切忌拖延。

一旦发生心绞痛超过 %& 分钟或者半小
时以上的患者，持续不缓解，可能已发展到心
肌梗死的阶段，或许只是刚刚开始，此时务必
去医院就诊。另外，心肌梗死最严重的是室性

心律失常，尤其是室颤，可导致死亡。这个时
候一定要尽快去医院，让医生来鉴别到底是
什么病症，及早用抗血小板药物、扩血管药
物、镇静药物等，尽快缓解，避免血栓的形成。

发病后#小时是治疗关键
阶段

时间就是心肌，时间就是生命。冠心病
的治疗就像是打一场时间战，张大东教授介
绍，冠心病一定要采取正规的治疗手段，常
规的治疗方法有手术治疗、介入治疗和药物
治疗。其中，冠状动脉搭桥术是从患者自身'

其他部位取一段血管，然后将其分别接在狭
窄 '或堵塞了的冠状动脉的两端，在冠状动
脉狭窄的近端和远端之间建立一条通道，使
血液绕过狭窄部位而到达远端，从而使缺血
的心肌得到氧供，而缓解心肌缺血的症状。
这一手术主要用于不适合支架术的严重冠
心病患者。

药物治疗是冠心病基础治疗方法，例如，
心绞痛发作时可以服用硝酸甘油等，以防止
心肌因缺血发生坏死。另外，对于急性心肌梗
死患者而言，发病后 (小时内是治疗的关键
阶段。遇到心肌梗死突发，必须尽快送诊，从
接诊到开始冠脉介入性诊断和治疗的 )& 分
钟，是急性心肌梗死实施救治的黄金时间。遗
憾的是，有些患者就因缺乏对疾病认知而错
过了最佳抢救时间，导致心肌坏死，心功能衰
竭。介入治疗是在狭窄血管内用支架治疗使
血流改善，提高供血供氧。

!可降解"成心脏支架技
术探索方向

张大东教授谈道：“介入治疗一路进展而
来，从球囊到裸支架，再到药物支架。曾经也
尝试过将斑块祛除的办法，但效果并不理想。
如今主要用药物支架，目的是抑制内膜或内
膜下组织及平滑肌细胞的增生，但有 !*+,*

的几率发生支架内再病变。近年来，我们一直
在研究新方法，通过其他药物治疗，或改进支
架的方式来治疗冠心病。如今的第三代支架，
也就是现在常用的金属支架，该支架用药方
式是在支架的表面打槽，在槽内用药，药量已
减少到原先的 "-(。另外，在支架表面还有一
层聚乳酸涂层，用来控制药物的释放时间，同
时聚乳酸还是可降解分子，最终会变成乳酸、
水等被人体吸收。但就治疗方式来说，最理想
的方法是连支架都能完全降解，也就是聚乳
酸支架，也是现在正在研究的最新课题。希望
能有较好的可降解材料问世。”

专家表示，介入治疗对手术医生的技术
水平、经验、仪器设备，以及医生团队协作的
要求很高。因此，患者需及时前往正规医院的
心脏介入中心进行手术。此外，对于心肌梗死
的治疗，患者一定要认识到时间的重要，即使
无法做介入手术，也要做溶栓。(小时内进行
溶栓治疗，治疗成功率达 ,&*。时间越长，心
肌坏死就越多，危险也就越大，死亡风险也增
加。.小时的溶栓的成功率就会明显降低，且
副作用很大，还可能会发生出血等情况。
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专家提醒，夏秋交替警惕冠心病突发

心梗介入，切勿错过90分钟黄金期

!

!解雯赟

#专家简介$

! ! ! ! !生命就是心肌"生命就是时间# $谈到冠心病的
治疗"上海远大心胸医院副院长张大东教授这样告诉
我们"!生命往往在那时间的一瞬发生改变"一如心血
管疾病治疗"这是一场时间战"患者和家属需把握治
疗黄金期"切莫错过最佳治疗时间# $现在正值夏秋交
替时节"由于昼夜温差大"空调时开时不开"很大程度
影响了血管收缩"诱发冠心病病发#在这种季节下"医
院门急诊中"往往急性心肌梗死%冠心病%房颤等患者
明显增多#那么如何在夏秋交替之际打好冠心病治疗
这场时间仗呢&遇到心绞痛%心肌梗死突发"患者应该
怎样应对呢& 对此"张大东教授给出了答案#

! ! ! !问%冠心病的发病年龄越来越年轻!年

轻人平时应该注意些什么"

答%以前冠心病是老年病，如今冠心病
的发病越来越年轻化。多油多盐，高脂肪、
高胆固醇食物的摄入，运动很少、精神压力
因素都导致了发病年轻化。特别是饮食不
健康。现在条件改善了，吃不成问题。也没
有营养不良这回事。现在讲的营养不良，是
营养的不均衡。过多的摄入油脂、糖类、盐

类食品。这些东西都是造成高血压、糖尿
病、肥胖的主要因素，导致了现代人冠心病
发病率一路走高趋势不减。其次，精神压力
大会引起内分泌会分泌一些激素，这些激
素会使血管收缩，引起血压增高。

问% 冠心病发病率在我国呈现上升趋

势!原因何在"

答%对于心血管疾病，中国目前的情况
首先是知晓率不够，就是说自己不知道有

高血压、糖尿病，这跟我们每年这方面的筛
查做得不够有关；其次是治疗率不够。就是
说有些心血管病患者即使自己知道有高血
压或者胆固醇、血脂高，也不治疗。第三是
控制率不够，就是已经治疗了的患者，是否
有效控制了，让它致更严重，这方面工作也
没做好。所以说只有全力把这三方面工作
做好，才能把我们国家的心脑血管病的发
生率降下来。
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